
экономика региона
10  eburg.kommersant.ru           Среда 30 ноября 2016 №222 Коммерсантъ

Ученые заговорили болезнь
В ноябре 2016 года власти Ямало-Ненецкого автономного округа (ЯНАО) провели международный симпозиум, посвященный проблемам 
распространения болезней животных. Ученые, представители власти и коренных народов в течение трех дней обсуждали проблемы 
экологии и эпидемиологии. Напомним, этим летом регион пережил вспышку сибирской язвы, унесшую жизнь одного ребенка и 2,3 тыс. 
оленей. Болезнь активизировалась из-за аномально высокой температуры.

—стратегия—

Жизнь без «Развития»
О Северном широтном пути 

власти заговорили более 10 лет назад. Тогда 
проектная документация разрабатывалась 
в компании «Урал промышленный — Урал 
Полярный» (ныне «Корпорация развития»), 
которая также являлась одним из главных 
участников СШХ. Для обеспечения строи-
тельства и последующей эксплуатации 
магистрали в конце 2010 года была создана 
специальная проектная компания (СПК) на 
базе существующего ОАО «Ямальская желез-
нодорожная компания» (ЯЖДК), с возложе-
нием на нее основных обязанностей заинте-
ресованных сторон по организации и син-
хронизации строительства (достройки) 
железнодорожных объектов, а также по 
оптимизации расходования финансовых 
средств. Акционерами СПК стали  «Корпора-
ция Развития», ОАО «РЖД» и ОАО «Газпром». 

В 2011 году «Корпорация» приступила 
к строительству железнодорожной маги-
страли. Компания совместно с правитель-
ством ЯНАО запустила в 2015 году автомо-
бильную часть Надымского моста. Согласно 
проекту переправа длиной 1,3 км включает 
в себя однопутную железнодорожную 
линию и двухполосную автомобильную 
дорогу с пропускной способностью 3 тыс. 
автомобилей в сутки. Стоимость строитель-

ства моста составила 14 млрд руб. Сдача 
железнодорожной части переправы плани-
ровалась на 2016 год, однако сейчас сроки 
полного окончания проекта неизвестны. 
В ЯЖДК о ходе работы над СШХ рассказы-
вать не стали. «Обратитесь лучше в РЖД, они 
сейчас курируют все строительство», — 
пояснили «Ъ — Экономика региона» в ком-
пании.  

Недавно правительство ЯНАО отменило 
все планируемые в рамках СШХ сделки 
с «Корпорацией развития» и планируемую 
приватизацию регионального имущества. 
Этот вопрос обсуждался 21 ноября 2016 года 
на расширенном заседании комитета по 
бюджету округа. В частности, речь идет 
о незавершенной железнодорожной линии 
Коротчаево — Новый Уренгой — Пангоды. 
Ямальские власти вместо «Корпорации раз-
вития» намерены напрямую взаимодейство-
вать с РЖД. В собственность РЖД будет пере-
дана недостроенная дорога со станциями 
и движимым имуществом, стоимость кото-
рой составляет 422 млн руб. «Из программы 
приватизации 2016 года исключено имуще-
ство, которое планировалось приватизиро-
вать путем внесены в уставной капитал 
„Корпорации Развития”, в связи с пересмо-
тром состава участников проекта и модели 
реализации», — рассказала руководитель 
департамента имущественных отношений 
Ямала Олеся Швагер.  

Инфраструктурный подвиг
По итогам прошлого года автономный округ 
вошел в список 20 регионов Национального 
рейтинга состояния инвестиционного кли-
мата. Сейчас доля ЯНАО в общем объеме 
инвестиций в основной капитал арктическо-
го макрорегиона превышает 66%, в масшта-
бах России Ямал входит в первую тройку. 
«Всего в прошлом году в округ поступило 
почти 800 млрд руб. инвестиций», — заявил 
Дмитрий Кобылкин во время чтения докла-
да о развитии региона.  

Однако отсутствие нормальной регуляр-
ной транспортной схемы не позволяет повы-
шать инвестпривлекательность Ямала. Про-
мышленные запасы в коридоре направле-
ния СШХ составляют 738 млрд куб.м газа, 170 
млн т нефти и конденсата. При этом место-
рождения, расположенные в коридоре СШХ, 
практически не осваиваются. «К тому же для 
перевозок используются мощности Сверд-
ловской железной дороги, которая сильно 
перегружена и не сможет обеспечить все 
будущие плановые перевозки», — пояснили 
в пресс-службе региона.  

Сложную ситуацию с промышленными 
перевозками в регионе подтверждает строя-
щийся Новоуренгойский газохимический 
комплекс. Предприятия комплекса будут 
перерабатывать полимерное сырье, произ-
водить продукцию из полиэтилена и достав-
лять его потребителю. Проектная мощность 

достигает 400 тыс. т полиэтилена низкой 
плотности. Однако отсутствие транспорт-
ной доступности не позволяет предприя-
тию выпускать и распространять то количе-
ство продукции, на которое оно рассчитано. 
«Благодаря проекту СШХ у нас есть все пред-
посылки для создания этого кластера по 
переработке углеводородного сырья. Запуск 
магистрали позволит городу выйти за 
рамки монопрофильной экономики», — 
рассказал глава Нового Уренгоя Иван Косто-
гриз, отмечая, что через СШХ предприятие 
выйдет на рынок в западные регионы Рос-
сии. «Также отдаленный район города 
Коротчаево получит новый виток развития, 
став важным транспортным узлом для СШХ. 
Социальную эффективность проекта пока-
жут новые рабочие места», — добавил госпо-
дин Костогриз.  

Открытие СШХ обещает создание около 
300 тыс. новых рабочих мест в УрФО. Эконо-
мика в среднесрочной перспективе полу-
чит около 1 трлн руб. дополнительных 
инвестиций. По словам Дмитрия Кобылки-
на, магистраль ускорит освоение арктиче-
ских месторождений и откроет новые воз-
можности для перерабатывающей про-
мышленности, а Бованенковский, Тамбей-
ский, Новопортовский, Мессояхский, 
Каменномысский центры станут локомоти-
вами промышленного роста автономного 
округа и страны.

Море против железа
Сроки реализации проекта Северного широт-
ного хода соотносятся со временем строитель-
ства железнодорожного пути Бованенково — 
Сабетта, который позволит доставлять грузы 
в порт Сабетта. Тогда СШХ получит выход на 
Северный морской путь, и тогда все грузы из 
Сибири, Поволжья, средней полосы России 
будут иметь прямой доступ к международ-
ным морским путям. Поэтому власти Ямала 
в ближайшие годы планируют уделять особое 
внимание созданию Арктического транспорт-
ного блока и завершению проекта «Энергия 
Арктики», куда входят СШХ и порт Сабетта. По 
словам заместителя директора института эко-
номики УрО РАН Михаила Петрова, эти 
инфраструктурные проекты являются объек-
тами федерального значения, однако их 
можно ранжировать по приоритетности. 
«Завершение СШХ может уйти на второй план 
по сравнению с портом Сабетта. Камнем прет-
кновения может стать дорогостоящий мост 
через Обь, который должен сократить тариф-
ные расстояния. Роль переправы в развитии 
региона немного меньше, чем выход к Север-
ному морскому пути, ведь при запуске порта 
регион получит более серьезное развитие», — 
рассказал эксперт. «Однако вероятность таких 
проблем минимальна, поскольку госфинан-
сирование подобных проектов достаточно 
устойчиво», — подытожил эксперт.  

Ольга Кураева

Магистраль на все случаи жизни

—здравоохранение—

Понять и не допустить
Международный симпозиум «Преду-
преждение распространения инфек-
ционных болезней животных в усло-
виях меняющегося климата» прохо-
дил в Салехарде с 9 по 11 ноября 
2016 года. Более 60 специалистов 
в области ветеринарии, эпидемиоло-
гии, экологии и биологии из разных 
регионов России и стран мира рас-
смотрели факторы и закономерно-
сти вспышек опасных болезней 
животных и человека в Арктике, 
определили направления совершен-
ствования системы мер по их преду-
преждению, обсудили возможности 
и механизмы развития оленевод-
ства, позволяющие сделать отрасль 
наиболее эффективной и сбаланси-
рованной экономической системой.

Участие в симпозиуме приняли 
представители Королевского ветери-
нарного колледжа Лондонского уни-
верситета (Великобритания), Нацио-
нального ветеринарного института 
(Швеция), Института экологии ланд-
шафта (Германия), Саамского образо-
вательного института (Финляндия), 
Центра по контролю и профилакти-
ке заболеваемости (США), Нацио-
нального института здравоохране-
ния (Норвегия). Российскую науку 
представляли Всероссийский науч-
но-исследовательский институт 
ветеринарной энтомологии и арах-
нологии, Новосибирский нацио-
нальный исследовательский госу-
дарственный университет, Всерос-
сийский научно-исследовательский 
институт ветеринарной вирусоло-
гии и микробиологии Российской 
академии сельскохозяйственных 
наук (ВНИИВВиМ Россельхозакаде-
мии), Государственный аграрный 
университет Северного Зауралья, 
Всероссийский научно-исследова-
тельский институт эксперименталь-
ной ветеринарии им. Я.Р. Коваленко, 
Научный центр изучения Арктики 
(ЯНАО). Кроме того, к работе в рам-
ках конференции были приглаше-
ны представители Министерства 
сельского хозяйства РФ и Академии 
гражданской защиты МЧС России, 
а также коренные жители Арктики: 
представители Ассоциации оленево-
дов мира, Международного союза 
оленеводов, Союза оленеводов 
ЯНАО и других организаций 
и общин.

Открывая мероприятие, губерна-
тор ЯНАО Дмитрий Кобылкин выра-
зил уверенность в том, что обмен 
накопленным опытом предупрежде-
ния и ликвидации подобных вспы-
шек поможет многим странам избе-
жать потерь. «Ситуация, которая сло-
жилась в Ямальском районе округа 
этим летом, показала, насколько 
могут быть опасными последствия 
глобального потепления. Какой 
ощутимый социальный и экономи-
ческий ущерб они могут нанести, 
и как легко разрушить привычный 
образ жизни человека. Действия, 
которые предприняли тогда все 
ответственные российские ведом-
ства, можно назвать беспрецедент-
ными. В истории арктических тер-
риторий такой спасательной опера-
ции ранее не было», — отметил 
глава региона. Он добавил, что бла-
годаря совместной работе удалось 
купировать вспышку заболевания 
всего за неделю. «В настоящее время 

в мире зарегистрировано несколько 
десятков очагов инфекции: в Шве-
ции, Канаде, Франции, Австралии, 
некоторых странах Африки и Азии. 
И такие вспышки требуют всесто-
роннего изучения, анализа факто-
ров влияния и, самое главное, выра-
ботки общих эффективных мер по 
решению этого вопроса», — заклю-
чил губернатор.

Болезнь северного лета
Вспыхнувшая этим летом на Ямале 
эпидемия сибирской язвы унесла 
жизнь одного ребенка (всего заболе-
вание подтвердилось у 24 человек) из 
семьи оленеводов и скосила около 2,3 
тыс. из более чем из 700 тыс. оленьего 
поголовья ЯНАО. Первые сообщения 
о гибели животных начали поступать 
из ямальской тундры в середине 
июля 2016 года. Изначально падеж 
скота связывали с тем, что северные 
олени не справляются с аномально 
высокой температурой воздуха. Одна-
ко позже лабораторные исследования 
показали наличие возбудителя опас-
ной болезни. На тот момент погибли 
уже 1,2 тыс. животных.

Как позднее установили ученые 
ВНИИВВиМ Россельхозакадемии, 
первый случай гибели оленя от 
сибирской язвы предположительно 
произошел в стаде оленевода-част-
ника 7 июля в зоне устья реки Неро-
савейяха в районе озера Письето. 
В последующие несколько дней 
падеж был единичным (1-3 головы 
в день), а 15 и 16 июля показатель 
падежа составлял уже 20 голов 
в день. С 17 по 19 июля у этого олене-
вода пало 200 голов северного оленя 
и четыре оленегонные собаки. Уче-
ные установили, что у других олене-
водов-частников, стойбища которых 
располагались на расстоянии 7-12 км 
от первого, такого массового падежа 
оленей не наблюдалось. 

Как отмечают эксперты, такого 
масштабного очага инфекции в Рос-
сии не наблюдалось уже несколько 
десятков лет. По данным отчета  
ВНИИВВиМ Россельхозакадемии, 
в ЯНАО с 1898 по 1931 годы были 
учтены 66 вспышек сибирской язвы 
среди животных, в ходе которых 
погибло более 1 млн оленей. Послед-
ние случаи на территории округа 
были зафиксированы в 1941 году, 
когда пали 6,7 тыс. оленей. В 1968 
году регион был официально при-
знан чистым от сибирской язвы, 
в 2007 году была прекращена обяза-
тельная вакцинация северных оле-
ней. По словам ведущего специали-
ста Московского объединения вете-
ринарии, кандидата ветеринарных 
наук Василия Селиверстова, на про-
тяжении последних десятилетий 
исследователи, регулярно проводив-
шие пробы земель, были уверены, 
что в суровых условиях северных 
территорий возникновение круп-
ных вспышек было невозможно. «В 
советское и постсоветское время сде-
ланы 145 тыс. проб. 75 лет — доста-
точный срок, чтобы вычеркнуть тер-
риторию из списка неблагополуч-
ных. Но не все зависит от челове-
ка — споры сибирской язвы приоб-
ретают активность при высоких тем-
пературах окружающей среды», — 
ранее отмечал директор департамен-
та ветеринарии Минсельхоза России 
Владимир Шевкопляс.

Согласно заключению ученых, 
причинами эпизоотии (эпидемии 
животных) сибирской язвы в попу-
ляции северного оленя стало то, что 
из-за жаркого лета глубина таяния 
почвы превысила обычный показа-
тель, что привело к активизации 
инфекции. Массовому распростра-
нению инфекции, отмечают уче-
ные, способствовали кровососущие 
насекомые.

Наблюдение за теплом
Территория ЯНАО относится к аркти-
ческой зоне России, большая ее часть 
расположена за Полярным кругом. 
Средняя температура июля здесь 
обычно не превышает 15 градусов, 
однако прошедшее лето оказалось 
для Ямала не просто аномально жар-
ким, а самым жарким за всю историю 
метеонаблюдений в округе, которые 
ведутся с 1861 года. Например, в Сале-
харде на протяжении большей части 
июля температура днем достигала 
25-30 градусов по шкале Цельсия, а в 
некоторых районах округа столбик 
термометра поднимался до 38 граду-
сов, из-за чего местами вечная мерзло-
та оттаяла до рекордных 2 метров.

Изменение климата и послед-
ствия, которые Ямал ощутил летом, 
подтверждают необходимость посто-
янных мониторинговых исследова-
ний, рассказал в рамках симпозиума 
директор департамента по науке 
и инновациям ЯНАО Алексей Титов-
ский. Он отметил, что в регионе про-
водится мониторинг процессов, свя-
занных с потеплением климата. Для 
этого регион работает совместно 
с научными учреждениями, среди 
которых Арктический и Антарктиче-
ский научно-исследовательский 
институт Росгидромета, Институт 
криосферы Земли, Институт проблем 
нефти и газа и другие. В ближайших 
планах — организация работы уче-
ных-мерзлотоведов и климатологов 
на исследовательском полигоне на 
Гыданском полуострове, который 
долгие годы оставался заброшенным. 
Туда уже доставили научно-исследо-
вательский стационар.

Новые подходы 
к оленеводству
После эпидемии на Ямале были уси-
лены профилактические и проти-
воэпизоотические мероприятия 

для обеспечения безопасности про-
дукции животного происхождения. 
В частности, по словам руководите-
ля службы ветеринарии округа 
Андрея Листишенко, в округе орга-
низованы контроль ввоза живот-
ных, плановые и вынужденные 
диагностические исследования, 
вакцинации и ветеринарные обра-
ботки животных и другие ветери-
нарно-санитарные мероприятия. 
В этом году служба ведет наблюде-
ния и исследования в отношении 
27 болезней животных. Общее 
количество исследований с января 
по сентябрь превысило 1 тыс. Про-
ведено около 1,2 млн вакцинаций 
и обработок животных. «Ключевым 
и наиболее сложным мероприяти-
ем в обеспечении эпизоотического 
благополучия в 2017 году станет 
проведение вакцинации от сибир-
ской язвы всего поголовья оленей. 
Сформирована и утверждена 
в Минсельхозе заявка на вакцину 
в объеме 1 млн доз. Кроме того, 
будет использован переходящий 
остаток вакцины, полученной 
в 2016 году, это — 120 тыс. доз. Мы 
уже определили проект плана вак-
цинации по пастбищам и ориенти-
ровочные сроки проведения», — 
рассказал господин Листишенко. 
Прививать оленей будут с середины 
февраля по март, с  июня по сен-
тябрь и в период сезонного убоя 
в ноябре. Всего требуется привить 
733 тыс. голов, из них 230 тыс. — 
силами сельхозпредприятий, 
503 тыс. — силами Госветслужбы.

Непосредственно на симпозиуме 
участники обсуждали необходи-
мость более глубокого переосмысле-
ния процесса оленеводства, которое 
является на Ямале одним из глав-

ных занятий коренного населения 
и основой их культуры. Так, замди-
ректора ГКУ «Научный центр изуче-
ния Арктики» (Надым) Андрей Лоба-
нов в рамках своего доклада отме-
тил необходимость применять меха-
низмы, позволяющие увеличить 
прибыль не за счет количества, а за 
счет качества животных (массы, здо-
р о в ь я ,  к в а л и ф и к а ц и и  м я с а 
и субпродуктов). Ученый предло-
жил несколько вариантов, позволя-
ющих более рационально распреде-
лить численность оленей на терри-
ториях. По его мнению, положи-
тельное влияние на отрасль окажет 
передача пастбищ в пользование 
семьям или общинам оленеводов, 
чтобы они могли отвечать за них, 
заботиться о своей земле, регулиро-
вать численность оленей исходя из 
плодородности территории. Альтер-
нативой этому может быть перерас-
пределение животных по региону 
из наиболее загруженных террито-
рий (Ямальский, Тазовский районы) 
в менее загруженные (Надымский, 
Красноселькупский районы). В этом 
случае развитие получит и лесотун-
дровое оленеводство. Для неболь-
ших стад он предлагает обратить 
внимание на изгородное оленевод-
ство (выпас оленей в загонах). 
Несмотря на повышение издержек 
(средства на установку ограждения, 
оснащение его системами охраны, 
контроль и содержание) в западных 
странах владельцы небольших стад 
отдают этому методу предпочтение, 
так как он позволяет держать живот-
ных под наблюдением и легко ана-
лизировать достаточность кормо-
вой базы. 

Ректор Саамского Образователь-
ного Института (Финляндия) Лииса 
Холмберг согласилась с коллегой 
и добавила, что залогом рентабель-
ности оленеводства также является 
глубокая переработка животного. 
По ее словам, пока олень использу-
ется выборочно, сельскохозяй-
ственный бизнес имеет много отхо-
дов производства и ненужных трат, 
и приносит более низкий доход. 
В Финляндии, по ее словам, олень 
перерабатывается весь, вплоть до 
костей, хрящей и копыт. Мясо, 
субпродукты и панты используют-
ся традиционно в пищевой и фар-
мацевтической промышленности, 
а кости, уши, хрящи животных 
идут на производство кормов для 
домашних животных. В заключе-
ние госпожа Холмберг отметила, 
что на Ямале у оленеводства боль-
шой потенциал, нужно только 
найти наиболее экономически вер-
ные пути его развития.

По итогам симпозиума участники 
приняли резолюцию с предложени-
ями по организации профилактиче-
ских мероприятий в оленеводстве, 
задачами перед академической нау-
кой, законодательными и исполни-
тельными органами власти, плана-
ми по развитию международного 
и межрегионального сотрудниче-
ства  в  данном направлении. 
В заключение господин Листишен-
ко добавил, что со стороны произ-
водственных предприятий и про-
фильных департаментов региона 
будет сформирован заказ для науки 
для проведения научно-исследова-
тельских работ, касающихся эпизо-
отического благополучия.

Алена Тронина
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2,3 тыс. оленей погибло в ЯНАО 
из-за вспышки сибирской язвы
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